



NOSTALGIA COMUNISTA EN EL CENTENARIO DE LA REVOLUCIÓN RUSA. Miles de personas recorrieron ayer Moscú para celebrar el centenario de la Revolución rusa y reivindicar el legado de la URSS. En la marcha participaron delegaciones comunistas de 80 países. / REUTERS PÁGINA 13

UN AÑO DE TRUMP | Y 4
Las víctimas de una presidencia turbulenta

Los grandes perdedores

J. M. AHRENS / A. MARS
P. X. SANDOVAL

Washington / Los Ángeles
Son los damnificados del arranque presidencial más turbulento de la historia reciente de EE UU: los *dreamers*, los beneficiados del *Obamacare*, los afectados por el cambio climático o los soldados transgénero. EL PAÍS recoge testimonios de los perjudicados por los inicios del mandato extravagante de Donald Trump. PÁGINAS 4 A 7

Puigdemont ataca a Europa por no respaldar la secesión

El Tribunal Supremo, que se prepara para asumir la causa, podría liberar a los exintegrantes del Gobierno catalán

C. PÉREZ / R. RINCÓN / A. DÍEZ
Bruselas / Madrid

El independentismo catalán tomó ayer Bruselas para tratar de internacionalizar su desafío. El expresidente Carles Puigdemont cargó contra la Unión Europea con un grado de dureza inédito: "¿Van a continuar apoyando a [Mariano] Rajoy en este golpe de Estado?". El Tribunal Supremo se prepara para asumir todas

las causas abiertas por el proceso independentista contra los exmiembros del Gobierno catalán y la Mesa del Parlament. Aun-

El conflicto catalán es la segunda preocupación de los españoles

PÁGINA 21

que la Sala de lo Penal dejó la decisión en manos de Pablo Llarena, quien instruye la causa del Supremo, la centralización de las investigaciones es la opción más probable, según fuentes cercanas al tribunal. En el Supremo no han gustado los encarcelamientos, que podrían revertirse antes de las elecciones del 21-D. En el Gobierno se considera factible la posibilidad. PÁGINAS 17 A 22

La indígena intenta expandir sus bases para ser candidata presidencial en México

Marichuy busca apoyos fuera del círculo rojo

LUIS PABLO BEAUREGARD. **México**
María de Jesús Patricia, *Mari-chuy*, busca llegar a la boleta electoral de las presidenciales mexicanas de 2018. Para ello mantiene el pulso en la recolección de las más de 866.000 firmas necesarias para inscribir su candidatura como independiente antes del 13 de febrero —lleva poco más de 22.000— y apunta a la expansión

de las bases de sus simpatizantes, principalmente integradas por círculos universitarios e intelectuales. Patricia debe convertirse en un fenómeno nacional para tener posibilidades y ya ha empezado por buscar alianzas con sindicatos, concretamente con representantes obreros de la región maquiladora de San Luis Potosí, en el centro de México. PÁGINA 11

FUTURO

Otra información, otra mirada al mundo desde el terreno, desde el punto de vista de los más desfavorecidos.



La nueva izquierda chilena pierde fuerza electoral

El exmandatario Piñera se perfila como ganador de las presidenciales

ROCÍO MONTES, **Santiago de Chile**
A poco más de una semana de las elecciones presidenciales de Chile, previstas para el 19 de noviembre, los sondeos muestran que la nueva izquierda del país, muy prometedora hace apenas unos meses, logrará solo el 8,5% de los votos. Beatriz Sánchez, candidata del Frente Amplio, la fuerza que ha buscado sobrepasar por la izquierda a la coalición de gobierno de Michelle Bachelet, se encuentra muy lejos del expresidente de derechas Sebastián Piñera (44%) y del senador oficialista Alejandro Guillier (19,7%). PÁGINA 12

ROGER BARTRA
Antropólogo mexicano

“López Obrador representa la nostalgia por el viejo PRI”

JACOBO GARCÍA, **México**

El antropólogo y escritor Roger Bartra, un agudo observador de la realidad mexicana, considera que en el país existe una población que “añora viejos y mejores tiempos” y que, en esa dirección, el candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador (Morena) “representa la melancolía y la nostalgia por el viejo PRI”. PÁGINA 10

ADEMÁS

La pareja mexicana que sobrevivió a la matanza de Texas

Joaquín Ramírez, de 50 años, y su esposa, Rosana Solís, de 57, cuentan a EL PAÍS el horror de la matanza de 26 personas en una iglesia baptista en Texas. P8



El Louvre abre un museo en el desierto de Abu Dabi P25

De Londres a México: el viaje privado de un 'velazquez' P27

La camiseta ¿republicana? de la selección española P29